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忠华：各位校友大家好！欢迎收看【校友访谈】的第一期。今天，我们荣幸地邀请到了刚刚

上任的第四届吉林大学日本校友会会长张晓光先生。他不仅是一位身怀许多非凡故事，职场

上的精英。更是一位秉持公正，无私奉献于校友会公益事业的杰出校友。

今天，让我们一起走进他的世界，聆听他的心声，探讨在他带领下校友会的规划和走向。

张晓光会长，欢迎您！

Q1忠华： 张晓光会长，您好。再次祝贺您荣选为吉林大学日本校友会第四届届会长！听说

您多年以前曾担任校友会副会长工作。如今面临退休，正在筹划属于自己的第二个人生计划

之际，请问是什么促使你最后决定出任校友会会长呢？

✨【校友访谈】从平凡中发掘非凡的故事，从故事里探索思想的感悟。✨
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张晓光会长：确实是这样。即将换届之际，前任几位会长和一部分校友促荐我出任第四届校

友会会长，我一直在犹豫。但是，有位校友的一段话，最后让我按下了决定键。这位校友，

虽然我们以前没有面对面讲过话，甚至我都不太清楚她的相貌。仅是根据参与校友会工作的

相关人员的推荐，在同她沟通有关今后校友会工作的时候，她说我正在准备医师资格考试，

时间很紧张，不想被职位名头束缚，但只要有时间，就会责无旁贷地通过校友会尽力为校友

们提供服务。这句话很朴实却感动了我，相形之下让我意识到自己第二人生计划的格局有点

小家子气了（笑）。所以，我决定接下这个任务，在任职期内尽快培养更多的年轻校友早日

成为校友会工作的主力军。

忠华：听起来真是一次感人的对话，很庆幸有许多大爱无私的校友，也感谢这位校友促使您

下定扛下了这把大旗，接任了校友会会长这个重要职位。

Q２: 忠华：换届大会上，听了您的就职演讲很接地气，感觉有几点非常有新意，尤其是校

友会运营逻辑部分，深受触动，今天可否向大家详细介绍一下？

张晓光会长：理事会投票确定自己接任之后，我开始思考校友会究竟是什么？校友会的运行

逻辑是什么？校友会和其他华人社团组织有什么不同？关于这个问题，我虽有一些新的感悟，

但最终没有得到自己满意的答案。感兴趣的年轻校友可以加深研究一下。在我看来，维系海

外华人社团的纽带有四大类型。例如血缘（骨肉亲情，比如同胞同族）、地缘（以地区为纽

带，比如同乡会，乡里会）、业缘（兴趣职业为纽带，比如同行，爱好协会）和学缘（共同

教育背景为前提，比如校友会）等。
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校友会，就是学缘的典型代表，大家有着共同的教育背景。也是整合学缘最好的交流互动平

台。我认为校友会至少具备三种功能，第一是交流互动的平台，这一点和其他社群组织一样；

第二，它是一个信用认证和信用打卡的平台，即便萍水相逢因为我们都来自吉林大学，有一

种自然的潜在信任感；第三，它是人生的二次发酵平台。大学阶段，我们在相同环境，相同

时间，相同文化氛围里完成了人生的第一次发酵；多年后校友们经历社会的历练，满怀惆怅，

两袖风雨又在校友会这个平台相逢相知可谓是第二次学缘。校友们带着各自的人生经验和收

获，在校友会这个平台相会，将产生特殊的价值认同和感情融合。这便是人生的二次发酵。

因为经历过标准流程的“一次发酵”,所以校友会才更具备“二次发酵”的机会。这是校友

会有别于其他社团的最重要的特征之一。

Q 3 有趣的观点。这里的一次发酵同二次发酵有何不同吗?

张晓光：用一个不完全恰当的比喻说明一下吧。我本人比较喜欢烘焙食品，也收藏一些好酒。

在这个领域里，二次发酵带来的直接效果便是，去伪存真，去粗取精，至真醇厚。

Q 4 您觉得我们吉林大学日本校友会目前在哪个阶段，在您的任期内，您希望带领校友会走

到哪个阶段，可否分享一下您有怎样的计划和愿景呢？
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张晓光：关于校友会今后的发展，我的基本思路是这样的。记得有个“竞争优势三段论”的

说法。大意是看一个人的成长经历，短期拼的是机遇，中期拼的是能力，长期拼的是人品；

作为企业，短期拼的是销售，中期拼的是模式，而长期则拼的是产品；按照同样逻辑，我认

为校友会在短期拼的是吆喝，也就是说需要抓住各种机遇来扩大影响力；中期拼的是服务，

对校友们提供服务能力和服务产品的高度化；长期拼的是价值和品牌。我个人认为目前吉林

大学日本校友会处于中期服务的上半场，今后还有更深层次的服务有待挖掘。

上半场和下半场的分水岭，我认为就是从松散的组织向法人化转变。不知道能否实现。我希

望在我的任期内，校友会能走到新的阶段，为校友会的今后长远发展打下坚实的基础。其次，

关于品牌和价值，这是一个比较抽象的概念。我的愿景是，当有一天每位校友都发自内心说：

“我以毕业于吉林大学而骄傲，更以作为吉大日本校友会的会员而自豪”时，我们的校友会

便达到了价值与品牌的发展阶段。
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Q 5 忠华：听起来是一个令人激动，令人向往的计划，您准备在第四届校友会做哪些具体措

施来实现这些目标呢？

张晓光会长：首先，经过一个多月的准备，以校友会秘书处为核心的校友会工作团队基本到

位。团队的每位校友都非常优秀，愿意怀着高度情怀和热忱致力于校友会公益事业。我们将

在前几任校友会构筑的坚实的基础上力争将校友会服务工作推向新的高度。
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具体概括为,

【赋能常规活动】：将每年都例行开展的春季樱花节活动，秋季观赏红叶活动，年末忘年会

等三大常规聚会活动赋予新的价值体验，避免为活动而活动的单调局面；例如，将观赏红叶

活动同森林浴体验相结合。邀请森林浴研究世界第一学者日本医大的李卿教授同行体验，同

行实地讲解分享。

巴黎奥运会结束后举办的首届校友乒乓球交流会，邀请了原国乒选手，也是福原爱的教练来

现场指导交流的同时，邀请 1971 年世界第 31 次乒乓球锦标赛（名古屋）赛的见证者讲述当

时的事实经历，感受“小球转动地球”的历史意义。具体举办情况请参考总群里发布的报道

及吉大日本校友会网页刊载信息。

同时，今后每年一次我们将会开展面向全体校友的无记名问卷调查，力求有规律系统性地把

握掘校友们的潜在需求，充实我们的服务。

【拓实特有活动】：今年有两项特有的活动。一项是“吉时归来”吉林大学海外校友亲子

夏令营。这是前任校友会牵头的活动企划，在母校的大力支持下本届校友会乔红秘书长和可

越团长牵头圆满地完成全部计划。另一项是“中国大学在日校友杯高尔夫联赛”。今年是第

7届，并且是由吉林大学日本校友会主办。我们意识到此活动主办结果关系到母校的荣誉，

为此全体人员不敢松懈，全力以赴。目前已首次引入了华为和 TCL 两家高值赞助商。目前

是万事俱备，只欠东风。

【加强制度建设】：具体有网页和 IT 系统更新优化，完善校友会网站，增添“智库天地”

和“校友访谈”专栏。扩大对外交流和校友会的影响力。更新升级网群管理规定。同时依据

日本「個人情報保護法」,为切实维护和保护吉大校友会会员的个人信息和权益，全体秘书

处成员以身作则，签订并提交信息保护誓約書，由秘书处备案保存。
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Q5：忠华：在您看来校友访谈与校友夜话有什么区别，对校友访谈有什么期待。

张晓光会长：前任校友会在新冠的特殊时期，积极进取，邀请在各自领域颇有建树的校友开

开展了一系列校友夜话讲座活动。产生了非常强大的积极反响。今后拟开展的校友访谈系列

将调整视觉，不以高大上为坐标，而是侧重普通人身后不普通的故事。基本方针是“从平凡

中发掘非凡的故事，从故事里探索思想的感悟”

Q6听说你作为管理者外派海外长达 13 年，身为人力资源从业者，我知道只有非常优秀的人

才能委以如此的重任。作为一位成功的校友，您能否分享一些您在事业和生活中的成功经

验？
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张晓光：实在没有值得可谈的成功经验。但如有机会愿意同校友们一起回顾那段时期的点点

滴滴。记得 2001 年 12 月中国加入WTO。随后外企蜂拥至中国。我是 2002 年夏季去上海赴
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任的。经济高速发展的同时，2003 年发生了非典大流行。2008 年发生了自 1929 年世界大萧

条以来最严重的一次全球金融危机。在这种环境下中国经济仍然实现了年平均 10%左右的增

长率。2008 年北京奥运会成功举办。2010 年上海世博会开园，同年中国经济总量超过日本，

跻身世界第二大经济体等。我当时担当的是日企对华投资的咨询业务。所以 13 年间的激荡

岁月里深深感受了中日之间方方面面的斗转星移。这确实我人生中难忘的一段岁月。

忠华：最后，您对我们的校友们有什么建议和寄语吗？

张晓光会长：具体说有两个希望一个呼吁。首先，希望校友们珍惜这第二次学缘，积极参与

校友会的活动，充分把握好人生二次发酵的机会（笑）。其次，希望更多的年轻校友积极参

与校友会的工作中，共同成长和进步。最后，作为本届校友会的共同心声:让我们不忘初心，

胸怀校友，携手并肩共创吉林大学日本校友会新的辉煌。
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时间过得真快，我们的访谈也接近尾声了。非常感谢张晓光会长今天的精彩分享，相信大家

都受益匪浅。这次访谈不仅让我们更了解了校友会的现状和未来发展方向，也学到了不少宝

贵的经验和智慧。

从张晓光会长的讲话中，我们切身感受到了他卓越的领导能力，深邃的思考力，风趣幽默的

个人魅力，以及对吉林大学满腔的热情和决心。他的言语中充满了对校友会的无限期望和坚

定信念。

相信今后在张晓光会长的带领下，吉林大学日本校友会必将迎来更加璀璨的明天。让我们满

怀期待，共同见证这一辉煌时刻；同时，让我们同心同愿为校友会的发展贡献自我力量，与

校友会秘书处的全体同仁一起，携手创造吉大日本校友会更加美好的未来！

2024 年 8 月专访

吉林大学日本校友会秘书处

王忠华 文编


